
FRANCISCO DARMENDRAIL,
MAGÍSTER EN HISTORIA ECONÓMICA Y EMPRESARIAL

Geopolítica en Chile

Rudolf Kjällén (1846-1922), politólogo y geógrafo sueco acuñó por primera vez el concepto de geopolítica, como una ciencia que concibe el Estado en un organismo geográfico o como un fenómeno en el espacio, entre otras aristas. Así entonces surgió como disciplina académica en el ámbito de la ciencia política, un nuevo concepto clave en la conformación de los estados, así como la aplicación de la prospectiva.

Un área que en nuestro país existe escasa aplicación y conocimiento. Chile por su ubicación estratégica, se encuentra en una posición clave tanto en el contexto regional como global. Desde el punto de vista geopolítico, algunos de los factores destacados que influyen en la política exterior y la seguridad nacional incluyen el uso de los recursos naturales, su localización geográfica y tener el Océano Pacífico como puerta de entrada a los mercados internacionales, integración a organismos internacionales, entre otras aristas.

Empero, una de las falencias que Chile posee en materia de Geopolítica es la falta de ejercicio efectivo de la soberanía en las zonas extremas del país. Cabe recordar siempre que nuestro país se inicia en Visviri, la comuna más septentrional de nuestro territorio, hasta el Territorio Chileno Antártico, sumado a la zona insular. Diariamente, cientos de habitantes ejercen soberanía en estas zonas, y sólo hacen noticia de vez en cuando por algún hecho particular. Se sienten abandonados por el poder central y el mismo Estado.

Asunto pendiente son los Campos de Hielo Sur, que tarde o temprano serán un problema diplomático, entre otros potenciales problemas limítrofes, dependiendo de la contingencia internacional. Es necesario aplicar la prospectiva en estos casos, a fin de no esperar que suceda un hecho que pueda alterar las relaciones entre ambos estados.

En resumen, la Geopolítica de Chile está profundamente influenciada por su ubicación estratégica, sus recursos naturales, su economía, así como su relación con actores globales clave. Nuestro país se enfrenta tanto a oportunidades como a desafíos, y su capacidad para manejar estos factores será fundamental para su seguridad y prosperidad en las próximas décadas.